

JEAN-LOUIS
SERVAN-SCHREIBER

POURQUOI
LES RICHES
ONT GAGNÉ



ALBIN MICHEL

JEAN-LOUIS SERVAN-SCHREIBER: « LES RICHES ONT GAGNÉ SUR TOUS LES TABLEAUX »

Lorsqu'on appartient à une famille prestigieuse et que l'on se qualifie soi-même de « nanti », est-on bien placé pour déclarer que les riches sont dorénavant les maîtres du monde ? Jean-Louis Servan-Schreiber a osé, avec son essai Pourquoi les riches ont gagné. Rencontre.

« Pourquoi les riches ont gagné », un titre provocateur, non ?

Il s'agit d'abord d'une raison naturelle : la richesse du monde a progressé de 70 % depuis le début du XXI^e siècle. Le sous-produit de cette explosion, c'est l'augmentation du nombre de riches. Avec la dérégulation des marchés financiers, ils se sont libérés des carcans traditionnels. Les riches ont en outre un avantage sur les politiques : ils ne cherchent pas à être réélus. Pourtant, ils sont reconnus comme nécessaires à l'économie, puisque ce sont eux qui créent des emplois. Ils ont gagné sur tous les tableaux.

N'est-ce pas un peu cynique de le dire si fort et si haut ?

C'est la réalité d'aujourd'hui, que cela plaise ou non. Je dirais même, avec cynisme si vous voulez, que le chômage profite aux riches. Le chômage obsédant la classe politique, celle-ci laisse les riches tranquilles. Comme la pauvreté a diminué dans nos sociétés occidentales, on ne pense pas à trucider le seigneur, ce qui à la fin du XVIII^e siècle avait déclenché la Révolution.

À la fin de votre ouvrage, vous proposez des solutions, grâce aux ONG et à la fraternité. C'est le combat de David contre Goliath...

Je trouve que mettre l'argent au cœur de la société engendre une sécheresse humaine. Qui ne souhaiterait plus de solidarité sur terre ? Mais je constate que les jeunes s'intéressent heureusement davantage aux activités d'intérêt général. Une certaine imprégnation de la fraternité dans les générations montantes qui voyagent et sont instruites. Cela prendra 20, 30 ou 40 ans pour que ces valeurs de solidarité gagnent plus fortement du terrain...

Propos recueillis par Marie-Françoise Golinsky (RI 62)

Pourquoi les riches ont gagné

Jean-Louis Servan-Schreiber (SP 62), Albin Michel, 149 p., 14,50 €

